



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN  
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 1 de 5

TRD: 100-02-009

FECHA: Yumbo, Valle, Marzo 4 de 2025  
HORA: De 09:10 hasta las 10:11 horas  
LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo

ASISTIERON:

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES	
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA	
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER	
4. BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA	
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO	
6. CASTILLO PABON HORACIO	
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO	
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM	
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARIO	
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY	
11. MANCILLA ANGULO DAISY	
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE	
13. PARRA ZULUAGA DIEGO.	
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO	
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO	

ORDEN DEL DIA

1. LLAMADA A LISTA.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA.
4. APROBACIÓN ACTA 008 DEL 03 DE MARZO DE 2025.
5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON.
6. PROPOSICIONES.
7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS.
8. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE.

Fue puesto en consideración y aprobado.

Desarrollo

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al departamento del Valle del Cauca.
4. APROBACIÓN ACTA 008 DEL 03 DE MARZO DE 2025. Enviada con antelación a los medios digitales de los concejales, leída y puesta en consideración fue aprobada.
5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. No los hay sobre la mesa.
6. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa.

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista *SL*  
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) *LG*  
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN  
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 2 de 5

TRD: 100-02-009

7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. COMUNICACIONES. SI las hay sobre la mesa. COMUNICACIÓN No.1. DE: Dr. Nelson Eduardo Muñoz Gutiérrez, Secretario de Bienestar Social. ASUNTO: Respuesta a oficio 0421, petición del señor Leonardo Olaya, en sesión Plenaria del 30 de Enero de 2025. COMUNICACIÓN No.1. DE: Dr. Carlos Arango Murgueitio, Secretario de Gobierno. ASUNTO: Respuesta a oficio 0181, petición de los concejales William Jaramillo y Andrés Cruz, en sesión plenaria del 28 y 29 de Enero de 2025. Concejales Johnnathan Alvear, quiero poner en contexto la situación actual con el tema de los servicios públicos domiciliarios, tuve la oportunidad la semana pasada de visitar una comunidad en el barrio panorama parte baja, la cual manifiesta la preocupación de daños consecuentes sobre el servicio de agua potable que presta la empresa de servicios públicos de Yumbo, Espy, tuve la oportunidad de comunicarme con la gerente de la empresa, la doctora María Lyda ha atendido esta esta reclamación con mucha voluntad y disposición, le pedí el favor a ella que cuando la cuadrilla se desplace al sector a hacer el diagnóstico que me invite para ser garante de cómo la empresa viene atendiendo estas reclamaciones de la comunidad y en la tarde de ayer claramente hice presencia en el barrio panorama donde estuve compartiendo con la cuadrilla que asignaron para revisar, el objetivo de esa intervención es dejar una invitación a la administración municipal, la cuadrilla conoce la problemática que se ha venido presentando sobre estas cuatro carreras en el barrio panorama parte baja pero me manifestaron la dificultad que hoy tienen con el apoyo técnico para poder hacer estas reparaciones. las fuertes lluvias que ha venido atravesando nuestro municipio han sido el causante de que se presenten este tipo de daños en las redes de acueducto y alcantarillado, en ese sentido no dan abasto, mi llamado respetuosamente a la administración que dentro de sus prioridades tengo entendido que este tipo de servicios se subcontrata y se hace una especie de outsourcing para poder abastecer a la gente, entonces que la administración pueda priorizar esta contratación o esta subcontratación. COMUNICACIÓN 3. De: Edgar Alexander Ruiz García Alcalde municipal y Carlos Eduardo Brion Secretario de Infraestructura. ASUNTO: Invitación a la rehabilitación de los parques del barrio Parque del Pinar y Hacienda Verde, el recorrido se realizará el día 4 de marzo del 2025 a partir de las 6 de la tarde. El Señor Presidente manifiesta, esperamos que participen la mayoría en este importante evento. VARIOS. No hay personas inscritas. Concejales Andrés Eduardo Cruz, quiero socializar un documento enviado por la Junta Administradora Local del Corregimiento de San Marcos, el cual está dirigido a la administración municipal, al Secretario de Gestión Humana y Recursos Físicos, solicitando una donación de equipos, sillas, escritorios, archivador e impresora, que se puedan dar de baja y ya no se estén utilizando en cada una de las oficinas de la administración municipal, para que ellos puedan utilizar y realizar sus oficios pertinentes, la solicitud para la Secretaría, es que nos den respuesta, si se puede donar o entregar en comodato y cuál sería el procedimiento a seguir, estas personas electas popularmente necesitan el acompañamiento, ayuda y fortalecimiento de la administración y de los demás actores que puedan extenderle la mano, ya que no los eximen de actuar bajo el reglamento y la ley, importante tener esta respuesta, para entregarle información válida a esta Junta Administradora Local, que hace su buen ejercicio de participación ciudadana y lo segundo en este bonito ejercicio que hacen las Juntas Administradoras Locales, referirme a la del Corregimiento del Pedregal, la cual está demandando en este momento, la intervención puntual de la administración en especial de la Secretaría de Infraestructura, para que se realice un diagnóstico y evaluación de la vía que comunica a toda esta comunidad con el colegio, muchas administraciones se han descuidado y hay una gran comunidad que están en situación de pobreza, que llegaron de una manera irregular, lo que comúnmente se llama invasión, pero ya han pasado muchos años y tienen sus derechos adquiridos, la administración de manera responsable debe pensar en una regularización de ese territorio, viendo las intervenciones de la administración municipal, en diferentes sectores de la comunidad, hacemos esta solicitud especial, para que nos entregue respuesta si este año han evaluado hacer una intervención en el corregimiento del Pedregal o en su defecto, podamos adelantar una gestión para que sean tenidos en cuenta, estamos muy pendientes y promovemos de una manera muy vehemente hace varios años que debemos acercar esta comunidad al Municipio de Yumbo, por medio de esa vía, que le faltan pocos metros para ser abierta y que comunicaría con la parte baja de Dapa, que de una u otra manera se nos permita también llegar a ese territorio y que les quede más fácil venir a Yumbo que a Cali y por último referirme a algunas apreciaciones que se hicieron el anterior sábado por el Edil aquí presente el Señor Gil y la defensora de los temas de la salud que trabajan en la Secretaría, que de manera indignada veían como llega la problemática nacional al Municipio de Yumbo, con el cierre de algunas farmacias que entregan medicación a los usuarios que están sufriendo un

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista  
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E)  
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN  
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 3 de 5

TRD: 100-02-009

problema de salud, que los puede conllevar al deterioro de su calidad de vida y posteriormente a la muerte, cosa que queremos evitar, por eso, ese día de manera altruista, como se dijo traté de dar una información o llevar una propuesta para promover por el medio legal ante todo, una iniciativa comunitaria de solicitar y gestionar algunos medicamentos para estas personas, sabemos que no lo podemos hacer como personas naturales, averiguando un poco más si tenemos el acompañamiento de un regente profesionales o personas formadas para estar en las farmacias, poder recibir el medicamento e inclusive entregarlo, bajo una metodología, no podemos acabar la problemática nacional, pero sí podemos ayudar a mitigar el sufrimiento de cualquier persona, que no pueda hacerlo de manera particular, es muy diferente tener recursos económicos para poder acceder a este tipo de medicamentos y necesidades, debemos hacer todo lo posible, invito a los colegas a que podamos unirnos y mirar cuál va a ser nuestro propósito con esta problemática y a la mesa directiva en cabeza del Concejal Carlos Alberto Sánchez, sí debemos de manifestarnos como Concejo Municipal, así pensemos que no nos van a escuchar, es nuestro deber así como fue nuestro deber en aquel gobierno en el anterior gobierno en donde dijimos que había muchos problemas de seguridad y que teníamos que gestionar la presencialidad de más uniformados acá en el municipio de Yumbo y hoy En este gobierno se gestionó y se logró y estamos logrando mayor seguridad porque eso sería similar a decirle a los ediles No vengan acá a participar porque acá no les vamos a hacer caso eso es similar a perder las esperanzas de que esto puede mejorar o de que el pueblo es el que manda de que el pueblo es el que solicita el que tienen una representación y de que nosotros como concejales tenemos el deber de decirle a los congresistas que elegimos que por favor se manifiesten que el pueblo está sufriendo y que ustedes como pueblo tienen El Deber de exigirnos a nosotros resultados de exigirnos y de corregirnos cuando la estamos embarrando. Concejal Daisy Mancilla, Concejal Andrés Cruz es muy loable lo que usted dice, altruista diría Yo y reconozco en usted que siempre ha utilizado este espacio para buscar soluciones para la comunidad, pero también aquí cada uno de nosotros puede expresar su criterio, el sábado le manifesté que no se fuera, para que me escuchara, Yo soy clara frente al planteamiento que usted hacía de nosotros ir juntando medicamentos, para entregar a la comunidad, el tema de dispensar medicamentos, se lo digo con muchísimo respeto, es una cosa de muchísimo cuidado, no solo es buscar un regente para que nos ayude a hacer entrega de los medicamentos, tengo entendido que necesitamos alguna cantidad de permisos, los pañales no tienen problemas, porque no son medicados, sencillamente una persona necesita unos pañales, se los podemos entregar, diferente es el tema de la insulina y muchos otros medicamentos, pero hay algo muy curioso escuchando su intervención, recordé esto que salió el domingo en las redes, después de que existió una publicación de mi intervención aquí y me voy a permitir leerla de los Irreverentes de Yumbo dice... "según la Concejal Daisy Mancilla, quien ha estado viviendo a costas del Concejo de Yumbo por más de 20 años, desde el Concejo de Yumbo no puede solucionar problemas de índole nacional, quiero repetir esto, no pueden solucionar problemas de índole nacional, pero hablemos de los locales porque aquí hay bastantes, como ustedes no hacen nada desde el concejo, hablan de la construcción del hospital, de la doble facturación, de las invasiones, de la seguridad, de la movilidad y el desempleo", Yo le respondo a los Irreverentes, da un poquito de envidia que cada que dice aspira al Concejo ha salido, Yo entiendo, la envidia es mejor despertarla, que sentirla y pueden seguir diciéndome todo lo que quieran en las redes que a mí eso no me afecta mucho, para que salgan otra vez hoy, pero sí quiero ser responsable de mis actuaciones aquí Concejales, cuando Yo digo de que podemos mandar todas las comunicaciones y podemos seguir las mandando mientras exista este Concejo, para que el gobierno nacional solucione el problema de las EPS, es que hoy por ejemplo la Nueva EPS es como la insignia del gobierno, ni siquiera está dispensando medicamentos en Yumbo, porque no saben cuál es la nueva entidad que les va a dispensar y los yumbeños como usted lo dice y todos lo sabemos hoy no tenemos medicamentos, a Dios gracias como usted también lo dijo ahorita en el caso de mi mamá, tiene una pensión que es la pensión sustitutiva por parte de mi papá, a Dios gracias puede comprar los medicamentos como también sé que hay personas que no pueden comprar los medicamentos Qué tristeza pero de manera oficial muchos lo hacemos, de manera voluntaria, personal pero no se ha oficializado porque ahí donde yo le veo el peligro doctor que el municipio empiece a dispensar medicamentos sin ninguna autorización y nosotros nos vamos a quejar Y yo le dije al señor presidente como yo sé que usted escuchó el audio porque aquí lo solicitó que el concejo de Yumbo puede mandar todas las comunicaciones que quiera pero si el ministro de salud No hace caso a lo que le dice la Corte Constitucional y se lo digo con todo respeto Gustavo Usted cree que le va a hacer caso al Concejo de Yumbo o que se va a tomar la molestia leer nuestra

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista   
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E)   
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN  
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 4 de 5

TRD: 100-02-009

comunicación nosotros aquí en Yumbo Ya lo hemos hecho antes aquí se han hecho protestas y yo reconozco en la lideresa Sandra Isabel Martínez que siempre ha estado aquí en defensa de los usuarios de la nueva EPS y es la persona que ha emprendido en muchas ocasiones acciones para que se mejore la prestación del sistema de salud eso lo podemos hacer pero de aquí a que nosotros le digamos a la comunidad y nos comprometamos con la comunidad que te voy a mandar una carta y que ya se van a solucionar los problemas es un poquito delicado y yo no voy a cambiar esa postura concejal se lo digo con muchísimo respeto la misma secretaria de salud terminada la sesión se acercó y dijo que nosotros no podíamos hacer eso que era muy difícil insisto mandemos las comunicaciones eso no va a hacer daño, en el gobierno anterior nos quejamos por el tema de la seguridad y vino aquí la policía pero en realidad al final lo que nos ha ayudado en Yumbo a mejorar el tema de la seguridad es que ha cambiado desde el gobierno departamental Y desde ahí se nos está ayudando tenemos que reconocerlo los mandos departamentales de la policía han cambiado y el alcalde tiene acercamiento con ellos y eso ha hecho que también nos mejoren a nosotros aumentando el pie de fuerza para venimos a ayudar acá y así muchas cosas es deber de nosotros sí desde aquí ayudar para que las cosas mejoren pero también le quiero decir a los irreverentes que durante estos 20 años he dejado muchísima huella porque no revisamos aquí el Yumbo los acuerdos municipales, la iniciativa del acuerdo de la creación del IMDERTY, miren a ver quién es la ponente y quién elaboró además el acuerdo mediante el cual en Yumbo se creó el Instituto municipal de deportes, miren Quién fue la ponente y ayudó a la construcción del proyecto de la creación del hospital local La Buena Esperanza miren quien ayudó a crear el Instituto municipal para la reforma y vivienda urbana de Yumbo, los acuerdos municipales de reglamento interno, el primer acuerdo municipal de reglamento interno del municipio quién lo hizo y así muchos acuerdos Yo he estado aquí gracias a que no he sido una concejal que va a venir únicamente a cobrar los honorarios y estar aquí sentada he aportado muchísimo como lo pueden reconocer las personas entre ellos uno de mis adversarios políticos cómo se llama Oscar Colmenares primero dijo van a revivir un muerto y no sé qué tantas cosas y después me calificó con diez que muy buena la gestión y así muchas cosas y vuelvo e insisto a los irreverentes la envidia es mejor despertarla que sentirla y voy a seguir aquí mientras yo quiera, porque vengo haciendo las cosas bien y en Yumbo hay gente que lo reconoce, Yo sé que mis detractores políticos o llamémosles mis adversarios como ustedes los quieran llamar siempre van a criticar y están libres tienen toda la autorización para irlo haciendo porque de eso es que ellos se sostienen de tratar de causar roncha pero ya, yo tengo concha de gurre que la he creado en estos 20 años y pueden decir lo que quieran me resbala me resbala y voy a seguir aquí trabajando a conciencia y haciendo bien las cosas ayudando que desde este Concejo se hagan bien las cosas no he patrocinado nunca invasiones y aquí vuelvo y les digo cada uno de nosotros tiene su papel y cada uno de nosotros actúa según su criterio a mí me gusta intervenir cuando tengo cosas ciertas para proponerle a la comunidad a mí me gusta participar de estas discusiones y todo cuando tengo conocimiento de cosas que realmente se puedan hacer y lo hago con todo el cariño en defensa de la comunidad del municipio y lo voy a seguir haciendo de la manera que a mí me gusta. Concejal Andrés Cruz por lo que acaba de expresar la concejala que obviamente estoy totalmente acuerdo de que acá vemos pensamientos diferentes y esa gran diversidad es la que genera la democracia y por eso con mucho respeto, inclusive no había dado su nombre pero sí había escuchado el audio no estoy de acuerdo en que se generen expectativas negativas frente a la intención de hacer algo por la comunidad de Yumbo en referencia al tema de los medicamentos y el segundo si es un Consejo muy personal referente a las redes sociales porque de pronto mantiene muy pendiente de ellas o mantiene muy pendiente de las personas que están alrededor que hoy usted acaba de volver muy famosa una página que usted nombra y que yo creo que si le prestara menos atención a eso y confiando y llevando con tranquilidad su ejercicio político porque usted sabe lo que ha hecho y lo que no ha hecho y sí Dios me lo permite como nos lo acaba de expresar estar tranquila por su gestión así como cada uno de nosotros estamos tranquilos por lo que hacemos no hay necesidad, yo incluso bloqueé casi todas esas páginas por no tratar de contaminarme con los comentarios que muchas veces están a favor, en contra o revolviendo el río para ponernos a pelear entre nosotros eso es muy importante tenerlo en cuenta y por último como siempre me ha caracterizado saber de que me hago totalmente responsable de mis apreciaciones que salen de aquí de mi boca y cuando he tenido diferencias con algunos de los concejales lo hago de frente y ese ha sido el estilo de Andrés Cruz durante cada uno de estos días que he compartido con usted en estos tres periodos que llevo en el Concejo municipal espero nos sigamos conociendo y sigamos sacando

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista *SL*  
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E) *LG*  
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN  
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 5 de 5

TRD: 100-02-009

- conclusiones acertadas de nuestro ejercicio, porque ojo aquí en Yumbo sí que son hábiles con el tema de la rumorología para poner al bueno de malo y al malo de bueno y ponernos a pelear.
8. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. El señor Presidente citó para el 05 de Marzo de 2025, a partir de las 09:00 horas.

CARLOS ALBERTO SÁNCHEZ BARONA  
Presidente

URIEL URBANO URBANO  
Secretario General

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista  
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E)  
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria